
手机上的
公开课

开学前夕， 我和儿子所在上海文

来初中六 （11） 班一起， 来到上海电

信博物馆参观， 感触很多。

作为家长， 我最关心的无疑就是

孩子在学校的学习情况。 随着移动互

联网的发展， 手机取代了家长会， 成

为了我了解孩子学习和生活的最好伙

伴。 每天我会习惯性地打开学校的微

信公众号 ， 看看有没有什么重要消

息。 有一次打开公众号， 恰巧看到学

校进行公开课直播， 班主任吴老师精

彩纷呈的授课和浓厚的学习气氛一下

子就把我吸引住了。 最高兴的还是儿

子的课堂表现， 他不但频频举手回答

问题， 还得到了老师的表扬。

在和班主任吴老师交流后我才了

解到， 儿子就读的上海市闵行区文来

中学充分利用互联网平台进行课堂和

教研的全球直播， 取得了非常出色的

成绩。 家长只要拿出手中的 4G 全网

通手机， 用微信扫描 ‘文来初中官方

微信 ’ 二维码 ， 进入微信 ‘直播平

台’， 即可实时收看直播与评论。 这

是学校利用信息技术扩大优质教育资

源共享和传统教研方式变革的一次突

破性探索， 也是一次互联网+教研的

积极探索。

如果说昔日的上海还在努力试图

跟上世界通信发展的水平， 那如今的

上海却早已成为了通信业的弄潮儿。

学校能将课堂从教室搬到互联网， 并

向全球直播， 这一切都离不开上海电

信的动力。 看着孩子快乐的身影， 我

相信， 互联网时代成长起来的这些孩

子们， 一定会将上海的未来建设得更

加美好。

（本文作者为学生家长 ）

■戚夜云
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国内首场 5G+8K+VR现场直播亮相上海
中国电信提供 5G技术支持， 为观众提供身临其境的沉浸式体验

办了 26 届的 《东方风云榜》 音乐盛典遇上 “5G 元年”

5G+8K+VR 超强阵容

《东方风云榜》作为内地原创第一

榜，是中国最早的流行音乐盛典，更是

所有中国原创流行音乐人的成长摇

篮。 如今，《东方风云榜》已跃升为亚洲

最重要的音乐盛典之一。 3 月 25 日的

音乐盛典，巨星云集 ，不仅有张杰 、周

笔畅、 林宥嘉等大众流行歌手， 还有

《中国新说唱》年度冠军艾热、《中国好

声音》周深以及小众网红音乐人陈粒、

霍尊、民谣乐队好妹妹。 新生代歌手更

是伴随着粉丝尖叫， 乐华七子 NEXT、

摩登兄弟刘宇宁等悉数到场。

“动感 101?总监刘晓洁告诉笔者，

这次公益演出共有 12000 个坐席。 各

家拥趸为了应援， 抢门票抢得不亦乐

乎。 关注度最高的还有“8K+VR?体验，

这是动感 101 今年准备的惊喜。

3月 25日晚上，《东方风云榜》与中

国电信上海公司合作，全方位运用 5G+

8K+VR技术直播本次音乐盛典，这在国

内音乐现场活动史上也是第一次。 据了

解，8K 的清晰度是 4K 的 4 倍、2K 电视

的 16倍， 它的清晰度甚至超越了双眼

的视觉界限，而 VR 视频的沉浸式体验

能让观众体味别样的音乐盛典现场。

届时，梅赛德斯-奔驰文化中心的

最佳机位，将放置一台 VR 摄像机。VR

摄像机正对舞台， 用它拍摄的 8K+VR

高清视频，通过 5G 网络传输到电信云

数据中心。 转码剪辑成 VR 内容后，再

通过 5G 网络发出直播信号。不管是舞

美， 还是演出观感，VR 效果甚至比内

场还要棒。

中国电信上海公司为现场拥趸准

备了近 30 部 VR 头戴式设备，戴上头

盔，除了可以看到 VR 效果的现场舞台

表演外， 粉丝们可以看到主办方精心

送上的“彩蛋?———自家偶像在后台新

闻中心的动态。 工作人员在那里也放

置了一部 VR 摄像机，用于拍摄明星上

台前的花絮并进行直播。

当然没来到现场也不用遗憾 ，如

果你去位于中国电信上海公司信息大

楼的信息生活体验馆， 也能远程实时

看到精彩内容。

让偶像为你一人歌唱

观众们可能会好奇， 这将是一种

什么样的体验？ 长达三个小时的演出，

看 VR 会晕眩吗？

据技术人员介绍， 以往 VR/AR 体

验不佳的部分原因是网络速度达不到

要求。 屏幕出现延迟，人眼重新聚焦导

致脑负担加大，从而产生晕眩感。 但是

采用 5G 信号后，网络速率理论传输速

度峰值可达数十 Gb， 比 4G 网络的传

输速度快数十倍，从而使 VR 图像可以

在屏幕上完美呈现，减少眩晕的可能。

中国电信上海公司作为 5G 整体

转播方案提供商， 在此次转播秀出肌

肉的同时，背后的硬实力不容忽视。

为了保证网络稳定， 中国电信上

海公司在场馆内外搭建了高品质的 5G

网络。“5G+8K+VR 与录播、其他规格直

播最大的差异就是计算量。 ?中国电信

上海公司相关负责人表示，六路摄像头

的 360 度全景式 VR 摄像机拍摄后，需

实时将拍摄内容生成 8K 的高清 VR

画面，“8K 画面计算量特别大， 对带宽

需求很高，这一过程同时考验着电信运

营商设备、网络、存储多方面能力。 ?

2018 年开始，5G 直播频频在重要

赛事、行业性展会 、重大事件上现身 。

国际性的奥运会、 进博会，5G 传送的

视频质量从高清， 一步步升级为 4K、

4K+VR， 方式也逐渐从录播向直播转

换。 在不久前落幕的 2019 央视春晚直

播中，深圳分会场的画面，便是通过中

国电信的 5G 为全国观众做了直播，但

当时还只是 4K+VR。

因此， 此次中国电信上海公司与

“动感 101?采用真 8K拍摄、8K编转码、

全程 5G 网络传输等端到端真直播的

“硬核? 配置， 联袂向全球献映音乐盛

典。 通过电信 5G超强的接入和处理能

力， 可大幅缩短 8K视频下载和缓冲时

长，使观众感受 VR超高清的震撼体验。

一场永不落幕的盛典

谈及这次合作，刘晓洁表示，不管是

此次的音乐盛典， 还是未来演出活动，

5G的发展，8K+VR的加入，打破了场内

场外的距离，让观众又多了一项看演出

的选择。 不论有没有买到票，不论是否

在现场，不论何时，只要想看演出，拿起

头盔，就可以看到。 而且是身临其境，完

全沉浸式的体验，演出将永不落幕。

相关技术负责人表示， 中国电信

上海公司提供的是成熟的整体技术方

案，可以快速复制到其他现场演出中。

今后，随着 5G 网络的日益成熟，大型

演出时采用 8K+VR 的方式直播或许

将成为标配， 甚至可能因此为音乐演

出找到另一条商业化道路。

此前，上海市经信委透露，2019 年

上海将力争实现外环内中心城区室外

5G 网络的基本全覆盖。 为此，中国电

信上海公司在 2019 年初便 “开足马

力?加快 5G 建设。 今年 1 月，第一批

5G 核心网、承载网、业务平台、MEC 及

规模化的 5G 基站建设正式启动。根据

规划，中国电信上海公司将探索 5G 商

用模式， 并形成辐射长三角的示范效

应。力争到 2021 年，基本建成以 5G 为

引领的长三角新一代信息基础设施总

体架构， 把长三角建成全国乃至全球

5G 网络和应用先试先用的地区之一。

如果说， 直播是一次技术的更新， 让你可以与自己的偶

像在同一时间心心相印， 那么， VR 就是一场革命， 打破时

间和空间藩篱， 亦真亦幻， 同时沉浸于一片星空之下。

2019 年， 5G 元年， 8K+VR 让虚拟现实领域焕发出新

的技术生命。 首位技术实践的先锋， 是 5G 技术的领航者中

国电信。

3 月 25 日晚， “动感 101” 在上海 18000 人的 “梅

赛德斯-奔驰文化中心”， 举办第 26 届 《东方风云榜》 音乐

盛典。 在万人见证下， 独家 5G 技术支持方中国电信， 将全

方位运用 5G+8K+VR技术直播演唱会， 这在全国尚属首次。

这只是开始。 新技术的出现， 让看音乐演出不是只有在

现场才能迸发激情的 “众乐乐”。 一个人在家， 一样可以享

受身临其境的 “独乐乐”。

日前，上海文来中学初中

部的老师，组织六（11）班科创

实验中队的同学们，走进上海

电信博物馆这一课堂吸取“养

分”。 与传统博物馆居高临下、

单向式教育民众的 “高冷”模

式不同。 上海电信博物馆强调

观众的沉浸式体验和互动参

与 ，呈现出更为亲民和 “接地

气”的观展体验。

师生们共同领略申城电

信发展的历史文化底蕴 ， 感

受电信百年沧桑巨变和国家

命运、 城市发展之间的脉络。

每个孩子内心深处都蕴藏着

自己对未来科技创新的梦想，

让我们阅读他们写下的参观

感想 ， 感受未来科创尖子们

内心的向往。

创智梦想
在此萌发

小 “吃货” 的大愿望

日前 ，我们文来中学六 （11）班文

创中队的老师和同学们来到上海电信

博物馆参观。 步入展厅， 一个个电报

机，一座座电话亭 ，一条条传讯之路 ，

无一不向我们传递着时代的讯息。 多

年前，中国因为国家弱小，电信行业由

外国公司主导。 而如今，在上海电信的

叔叔阿姨们的奋战下， 上海已经成为

全球首座“千兆之城?。

在参观中，令我印象最为深刻和佩

服的是旋转档夹。 旋转档夹由两个圆

盘形黑色滚轮组成， 每个滚轮上各有

无数的电话号码可进行查询。 旋转档

夹两侧各有一位中国人与外国人 ，分

别接受中英文电话号码查询。 时至今

日，电话查询早已被计算机所取代，速

度更是快到只需零点几秒。 技术创新

是最大的生产力。 讲解员姐姐告诉我

们，在当时，一根大功率电子管售价竟

相当于十七吨大米！ 这在一部手机只

要千元的今天，是不可想象的。

作为一个同学们眼中的 “小吃

货?，我不但爱吃，也爱做饭。 每次在饭

店品尝到美味时， 都不由得想回去自

己尝试一番。 但在以前，由于不知道美

食的烹饪方法， 每次尝试换来的往往

是失败的结果。 好在随着千兆光网和

4G 全网通手机的普及，现在的我只要

打开家里的 iPad 或 4G 全网通手机 ，

就可以通过各类美食 App 轻松获取美

食的烹饪方法。 无论是中餐、西餐还是

蛋糕、 饼干， 各类美食的做法应有尽

有。 不但让我大快朵颐，更是赢得了父

母和同学们的好评， 成为校内知名的

“张小厨?。

电信连接的地球村

日前，我们文来中学文创中队的

全体同学一起来到上海电信博物馆

参观。 走进博物馆，我们都被博物馆

的风貌所深深吸引，怀着迫不及待的

心情，开启了一段探索上海电信发展

史的奇妙旅程。

从电报到电话，再到如今的千兆

光网和天翼 4G， 上海电信的发展历

史清晰地呈现在我们的眼前。 电信的

发展史是艰辛而伟大的，它让我们的

生活变得更加便捷。

我喜欢栽培植物。 但是有些植物

习性独特，并且容易生虫 ，很难种植

得好。 这时，宽带网络就派上了大用

场。 只要通过宽带上网，查阅植物的

习性以及施肥种植的方法，就能将这

些植物养得“肥肥胖胖?。 在学校里，

我所在的班级是科创班 ， 今年我们

每位同学都要完成一篇科创论文 。

第一次接触论文的我们 ， 对论文格

式 ， 论文材料等一无所知 。 如果去

图书馆查询 ， 往返路途很费时间 。

这时 ， 只要通过家里的电信宽带网

络上网查阅 ， 足不出户便可明白各

种知识， 真是又省时间又省力气。

古人飞鸽传书 ， 往往要很多天

才能送到目的地 。 也总是听爷爷奶

奶讲过去没有电话时候的各种不方

便 。 而现在的人们只需要一个电话

就能联系到天南海北的人 ， 视频通

话 、 语音聊天更是给我们的生活带

来了极大的便利和乐趣 。 今年过年

时 ， 爷爷奶奶学会了视频通话 ， 通

过视频通话和自己远在千里之外的

老朋友们互相拜年 ， 那场面真的很

感人。 当真是， “电信连接你我他，

地球就像地球村。?

我和我的 “新电报机”

临近寒假的尾声， 我与同学

们一起来到了位于外滩的上海电

信博物馆参观。 博物馆古朴且充

满历史感的建筑风格， 与对岸充

满现代气息的东方明珠、 金茂大

厦、 上海中心大厦交相辉映， 仿

佛向我们展示着上海电信行业的

过去和未来。

在这里， 我们随着讲解员的

介绍， 一起回顾了上海通信业的

发展历史。 从莫尔斯人工发报到

卫星地球站建成， 从长波电台开

通到移动电话使用， 从磁石电话

出世到海底光缆敷设， 无不体现

了科技的不断发展， 更反映了上

海这座城市的文明进程。

整个参观过程中， 给我印象

最深的是电报发送体验。 我们不

仅亲自尝试发送了电报， 还兴致

勃勃地破解了摩尔斯电码， 好不

兴奋。 同时我有了一个大胆的想

法： 能不能用编程的方式， 以同

样的操作方法做一个更加轻便 、

小巧的电报机呢？ 这样， 既能帮

助我了解电报机的发展、 原理和

操作方法， 又不会因为机器过于

大而笨重影响体验。 整个发报机，

应该只需要一台巴掌大的主控制

器就可以完成。

这个想法一下子占据了我整

个脑袋， 使我后面的参观都有点

心不在焉了。 一回到家我就翻出

来机器人课程使用的主控制器 ，

确认有电后， 我便开始了最大的

“工程? ———编程。 要知道， 这可

是我的强项呀！ 不过， 要编出一

个电报机的程序还真不简单。 一

边要考虑按键长与短的差别， 一

边调试着正常的按键时间———半

个小时、一个小时过去了，随着不

断地调试，按键时长问题终于解决

了。 接着，我又对照着网络上的数

字表， 一个一个对应着输入程序。

那一串代码眼看着越来越长，越来

越长……在争分夺秒的努力下，我

终于在吃晚饭前完成了这个程序。

用我自己做的“发报机?，只需要按

照长短按屏幕中间的按钮，屏幕上

就会自动显示刚才的电码所代表的

数字。 至于数字所代表的字嘛……

实在是太长太复杂，只能自己按照

代码纸，一一对应地找啦。哈哈哈，

我自己发明了一个改进版的 “电

报机?。

习术近道

老师告诉我，1837 年美国画家莫

尔斯发明了用电码传递信息的电报

机，由此宣告了世界电信时代的到来。

那么中国的电信史是从哪里起步、历

经了哪些重要的变革？带着这些疑问，

在寒假的最后一个周末， 我们文创中

队集体参观了上海电信博物馆。

整个展馆共分电报通信、 市内电

话通信、无线通信、长途电话通信、综

合荟萃五个展区。 在见证了电信行业

百年风云变幻之后 ， 我深刻地感悟

到———所有的技术变革和创新， 最根

本的目的是“以民为本?，让人们的生

活更便利。

正所谓“习术近道?，如今中国互

联网行业的超常规发展看似突然。 但

其背后， 却源于这中国电信上海公司

前辈们“以民为本?的发展理念。 也正

是他们看似不起眼的一步一个脚印夯

实根基， 这才有了中国互联网业厚积

薄发的辉煌。 而我作为学校文创中队

的一份子，在学习和创新中，也要更多

地学习前辈们“以民为本?的理念，成

为和他们一样对社会有用的人。

回想起前段时间，我获奖的“信息

技术达人秀?比赛。其实参赛选手中有

不少编程技术比我强的， 参赛的作品

也很厉害， 但最后却是我的作品得到

了最高分。原因是评委们认为，我设计

的天气预报站是便捷、 实用且成本低

的， 可以帮助没有智能手机的山区用

户判断养殖种植环境。

当时听到这段话的时候， 我欣喜

之余，并没有过多思索。但现在回头想

来，“你所做的一切能帮到谁？ 解决什

么问题？?这才是所有创新者需要保有

的初心， 也是我们在每个课题上需要

去反复追问自己的问题。

我的 AI 围棋老师

在博物馆的众多展品中， 尤以人

工电话交换机设备令我最为印象深

刻。 原来在当年打个电话可不像我现

在这样简单， 需要女报务员人工为接

通对方电话才行。 妈妈告诉我， 直到

她小时候， 打长途电话都不是一件轻

松的事情。 大家挤破了头、 等得焦头

烂额， 排上半天队， 才能勉强与远方

的亲人做短暂的通话。 几十年来， 从

当时的 “打电话难? 到家家户户安装

电话 ， 再到如今的千兆宽带 、 4G 全

网通手机遍布家家户户。 这些日新月

异的发展， 充分地证明了中国人民的

勤劳和勇敢。

今年， 我幸运地进入文来初中科

创实验班 ， 成为这座沪上名校的一

员。 作为一名围棋爱好者， 每周两次

的围棋社团课程， 更让我能够在学习

之余坚持自己的爱好。 而等我回到家

中后 ， 依靠着城市光网宽带的帮助 ，

人工智能成为了我的第二名 “围棋老

师 ?， 帮助我更好地磨炼自己的围棋

技能。

以前也曾利用电脑围棋游戏 “解

馋 ?， 但随着棋艺的日益进步 ， 传统

的电脑围棋游戏已经越来越不能满足

我的需要了。 看着人工智能多次战胜

了偶像柯洁， 我也迷上了利用互联网

和人工智能锻炼围棋水平。 以 Leela-

zero 等人工智能围棋项目为例， 我可

以一步步地和它对弈， 不断训练人工

智能的围棋水平 。 它也会不断进步 ，

尝试战胜我。 随着我们双方的互相磨

炼， 我的围棋水平上升得很快， 并很

快成为了校围棋队的一员。

■柏巍

■张嫣然

■黄渺 ■张耘赫

■龚皓扬

■刘华


